

OPUSCULOS RIZALINOS



Pensando en sus parientes y amigos se trasladó a Borneo, región del Norte, la cual había sido de España, y por torpezas de nuestros políticos pertenecía, desde pocos años antes, a Inglaterra. Solicitó y obtuvo la concesión de terrenos para colonizarlos con filipinos, y, con su familia y otros de Calamba, acarició el proyecto de establecerse en la región mencionada. Y—¡siempre soñando!—quería que con él se fuese Blumentritt. Así lo declara el propio profesor: “Cuando pasó a Borneo Norte, me pidió que yo pasase con mi familia a su proyectada Colonia Tagala, fundando allí una Estación Etnográfica, Lingüística y de Historia Natural, donde él y yo viviríamos lejos de todo lo que oliese a política; un proyecto no fantástico, porque los Institutos Etnográficos de Europa (de la Europa no española, claro está) hubieran subvencionado con esplendidez”. Blumentritt, sintiéndolo mucho, no pudo complacerle.